
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE JANEIRO 

INSTITUTO MULTIDISCIPLINAR 

ATA Nº 64/2022 - IM (12.28.01.32) 

 23083.003665/2022-11Nº do Protocolo:
Seropédica-RJ, 20 de janeiro de 2022.

 

No sexto dia do mês de dezembro de dois mil e vinte e um, às quinze horas quarenta minutos, realizou-se

a centésima segunda Reunião Ordinária do Conselho de Unidades do Instituto Multidisciplinar da

Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro via webconferência em ambiente virtual da Rede Nacional

de Ensino e Pesquisa (RNP),  sob o endereço eletrônico

<https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/lais-viana-pinheiro>, e a presidência do Senhor Diretor Paulo

Cosme de Oliveira, contando com a presença dos(as) Senhores(as) Conselheiros(as): Benaia Sobreira de

Jesus Lima, Betty Nogueira Rocha,   Carmen Pimentel, Cristiane Miziara Mussi, Evandro Correia da Silva,

 Ligia Cristina Ferreira Machado, Marcela Lima Santos, Marcos Azevedo Benac, Marcelo Panaro de

Moraes Zamith, Marcelo Santiago Berriel, Marcos José de Araujo Caldas, Mário Motta de Almeida

Máximo e Clarice Menezes Vieira (vice-chefe), Mauro Guimarães, Mauro Benayon Menezes, Michelle

Muniz Bronstein, Willian Cleber Domingues Silva, Rodrigo Coutinho Andrade, Ubiratam Carvalho de

Paula Junior e Marcel William Rocha da Silva (vice-coordenador), Ximena Antonia Diaz Merino, na

 qualidade de Chefes de Departamento e Coordenadores de Curso; Laís Viana Pinheiro e Julia Mariani

Pereira (suplente), Luciana Boff Turchielo na qualidade de Representação Técnico-administrativa. O

Senhor Presidente submeteu à apreciação do Conselho o primeiro ponto de pauta: 1. Informes. 1.1. Este

esclareceu sobre o processo nº 23083.087886/2021-53 relativo ao Termo de Parceria a ser celebrado entre

a UFRRJ e a Escola de Artes Lona Cultural do Instituto Chrisan - Núcleo Império da Uva, que objetiva

oferecer oficinas/atividades artístico-culturais à comunidade acadêmica através de extensão, tendo como

monitores estudantes da UFRRJ que receberão bolsas para atuarem no projeto. O Sr.Presidente

manifestou a sua gratidão ao Deputado Federal Chico D'angelo pela sua generosidade em beneficiar o

Instituto Multidisciplinar com a Emenda Parlamentar nº 24970005 no valor de duzentos mil reais que será

utilizada na causa a que nos é comum: a educação e a melhoria da qualidade do ensino neste Instituto.

Sucintamente, esclareceu sobre a reunião que ocorrera às treze horas da data vigente realizada pela



Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas - PROGEP alusivo a orientações para o lançamento da frequência do

mês de novembro. A conselheira Laís Viana Pinheiro sinalizou sobre o prazo para a prorrogação de

contratos de professores substitutos. O conselheiro Marcelo Panaro de Moraes Zamith informou que na

última semana ocorreu a VII Escola Regional de Alto Desempenho do Rio de Janeiro - SRAD/RJ 2021,

um evento anual em que os alunos do Curso de Ciência da Computação da UFRRJ vêm participando com

bastante atuação desde o ano de dois mil e dezesseis. Neste ano os alunos desta Universidade

representaram 40% das inscrições do evento. Além disso, a equipe vencedora da Maratona de

Programação Paralela foi composta por um aluno do Curso de Ciência da Computação do Instituto

Multidisciplinar (Leandro Bataglia Pereira) e outro da UFPel (Gabriel Leite Bessa). O Sr. O Presidente e

os demais conselheiros parabenizaram o feito. Sem mais informes, o presidente passou para o segundo

ponto da pauta, 2. Homologação da ata da centésima primeira (101a) Reunião Ordinária do

  CONSUNI-IM. APROVADA por unanimidade. Terceiro ponto de pauta. 3. Homologação de processos

aprovados ad referendum. 3.1. Ação de Extensão - Praticando a Mediação nos dias de hoje.

Homologação da aprovação ad referendum do Evento realizado em 25/11/2021, sob coordenação da

docente Ana Paula Bustamante. O Sr.Presidente esclareceu sobre o ponto de pauta e este foi 

  APROVADO. Quarto ponto da pauta, 4. Apreciação de temas e processos: 4.1. Processo

23083.083100/2021-29, da Coordenação de Curso de Graduação em Admistração, INCLUSÃO DA

DISCIPLINA "Tecnologia Social e Gestão Participativa" como disciplina optativa para o curso de

Administração do IM, conforme processo em tramitação número 23083.003355/2021-16, Solicitação de

criação de disciplina optativa intitulada "TECNOLOGIA SOCIAL E GESTÃO PARTICIPATIVA". O

conselheiro Evandro Correia da Silva explicou que os processos são correlatos, visto que este cria a

disciplina e aquele a inclui no Projeto Pedagógico do curso de Administração/IM. Ambos foram 

APROVADOS por unanimidade. 4.2. Processo 23083.077915/2021-79, do(a) servidor(a) Sara dos

Santos Rodrigues, AFASTAMENTO NO PAÍS. Alteração do período solicitado para 28/02/2022 a

15/02/2024. A conselheira Carmen Pimentel informou que o adiamento da data visa prevenir obstáculos

ao início do próximo período letivo acadêmico. APROVADO por maioria de votos com uma abstenção.

Optou-se pela aprovação em bloco dos processos subsequentes: 4.3. Processo 23083.074129/2021-10, do

(a) servidor (a) Mauro Guimarães, parecer favorável à PROGRESSÃO FUNCIONAL do nível 2 para o

nível 3 da classe de Professor Associado D; 4.4. Processo 23083.066523/2021-84, do (a) servidor(a)

Flavia Machado Cruz, parecer favorável à PROGRESSÃO FUNCIONAL do nível 3 para o nível 4 da

classe de Professor Adjunto C; 4.5. Processo 71.23083.062271/2021-14, do(a) servidor(a) Fernando

Vieira Peixoto Filho, parecer favorável à PROGRESSÃO FUNCIONAL do nível 2 para o nível 3 da

classe de Professor Associado D; 4.6. Processo 23083.056457/2021-34, do (a) servidor (a) Sara Araújo

Brito Fazollo, parecer favorável à PROGRESSÃO FUNCIONAL do nível 2 para o nível 3 da classe de

Professor Associado D. Homologação de novo parecer da banca examinadora devido à retificação de



datas orientada pela CPPD; 4.7. Processo 23083.012977/2021-35, do(a) servidor(a) Leonardo

Vasconcelos Cavalier Darbilly, parecer favorável à PROGRESSÃO FUNCIONAL do nível 2 para o nível

 3 da classe de Professor Adjunto C. Itens 4.3 a 4.7 APROVADOS por unanimidade. 4.8. Processo

23267.000282/2018-57, do(a) servidor(a) Marcos Jose de Araujo Caldas, LICENÇA PARA

CAPACITAÇÃO, aprovação do Relatório final da realização de estágio pós-doutoral, no período de

01/03/2019 a 29/02/2020, na Itália. APROVADO por maioria de votos com uma abstenção. 4.9.

Processo 23267.001111/2017-64, do(a) servidor(a) Christiane Aguiar de Andrade, AFASTAMENTO DO

PAÍS, prorrogação de afastamento para realização de Doutorado em Sistemas de Transportes na

Universidade de Lisboa, Portugal, no período de 02/02/2022 a 01/08/2022. O conselheiro Evandro

Correia da Silva comunicou que a prorrogação não impactará a execução das aulas dado que já existe um

professor substituto para ministrá-las. APROVADO por maioria de votos com uma abstenção. Encerrada

a aprovação de temas e processos em pauta, o Sr.Presidente propôs a apreciação do item 5. Processos

 EXTRA-PAUTA: 5.1. Processo 23083.077093/2021-26, homologação do resultado da eleição para

escolha de representação do segmento docente junto ao CONSUNI-IM formada pela Chapa única

composta pelas docentes Daniele da Rocha Faria (Titular) e Elis Regina Barbosa Angelo (Suplente) de

acordo com os seguintes dados - Grupo de eleitores aptos: 190 (cento e noventa) servidores DOCENTES.

Total de Votos: 26 (vinte e seis). Brancos: 0. Nulos: 1. APROVADO por maioria de votos com duas

abstenções. A conselheira Laís Viana Pinheiro salientou a existência de mais duas vagas não preenchidas

para Representante Docente e o Sr.Presidente ratificou a importância de preenchê-las. O conselheiro

Evandro Correia da Silva mencionou a necessidade de publicar um edital para Eleição de Representação

Discente junto ao CONSUNI-IM e se disponibilizou para auxiliar nos trabalhos da comissão após o início

do primeiro período letivo de dois mil e vinte e dois. 6. Assuntos Gerais: O Sr.Presidente submeteu o

item 6.1 Proposta de calendário das Reuniões Ordinárias do CONSUNI-IM para o ano subsequente

(ANEXO I) e mencionou a preferência em realizá-las de forma remota. Calendário APROVADO por

maioria de votos com uma abstenção. A conselheira Clarice Menezes Vieira pediu que os nomes dos

membros da Comissão de Extensão fossem divulgados e sugeriu a participação desta no CONSUNI-IM.

O Sr.Presidente assentiu. A conselheira Betty Nogueira Rocha aludiu que segundo a sua compreensão da

última Reunião Ordinária do CONSUNI-IM foi mencionado que a Comissão de Extensão seria pautada

em uma das reuniões do Conselho e que seria feito um debate abrangente a respeito da Curricularização

da Extensão no Instituto Multidisciplinar. O Sr.Presidente relembrou o fato e esclareceu que a Presidência

e a Vice-Presidência da Comissão de Extensão foram reconduzidas ao cargo e os demais membros foram

nomeados pela Direção do Instituto e no decorrer do próximo ano serão apresentadas as suas agendas e

propostas. O conselheiro Marcos José de Araújo Caldas pediu orientações sobre a obtenção de

autorização para a realização de fotos de formatura no campus da universidade. O Sr.Presidente

mencionou que a solicitação poderá ser enviada para o endereço de e-mail: direcaoim@ufrrj.br. O



conselheiro Mário Máximo citou que na última reunião das chefias do Departamento foi redigido um

documento visando a unificação do posicionamento referente ao lançamento da frequência dos servidores

do Instituto de maneira integral, visto que as atividades docentes e técnicas estão sendo realizadas de

integralmente através das ferramentas de Tecnologia da Informação e pediu a divulgação da Carta perante

o Conselho. A conselheira Clarice Menezes Vieira contextualizou que a Carta de Manifesto visa solicitar

nova interpretação da Reitoria acerca da INSTRUÇÃO NORMATIVA SGP/SEDGG/ME Nº 90, DE 28

DE SETEMBRO DE 2021 externalizada através da PORTARIA Nº 5533 / 2021 - GABREI, posto que o

debate está ocorrendo em diversas instâncias e mencionou o Processo 23083.083397/2021-22 de

iniciativa do Instituto de Ciências Humanas e Sociais (Solicitação de Pauta no CONSU, assunto: alteração

da Portaria nº 5533/2021 - GABREI.) e relatou que aproximadamente seis outros Institutos apoiam a

adoção de um nova interpretação da portaria supracitada. Diante disso a conselheira solicitou a submissão

da CARTA Nº 307 / 2021 - IM (ANEXO II) à apreciação do Conselho para ser apresentada na próxima

reunião do CONSU. O Sr.Presidente narrou os acontecimentos a respeito do tema e fez a leitura da

referida Carta. O conselheiro Evandro Correia da Silva solicitou a supressão de trechos da Carta e

explicou as suas razões. O Sr.Presidente minucioso sobre os aspectos do texto. O conselheiro Marcos José

de Araújo Caldas mencionou que coordenadores e chefes de departamento atuam com atividades docentes

e administrativas e devido a mudança nas relações trabalhistas, considerando as atividades remotas e

presenciais, haverá sobrecarga de trabalho e é necessário evidenciar isso na Carta. O Sr.Presidente

esclareceu que apesar da carta abranger a atividade docente, também faz menção às atividades

administrativas e técnicas. A conselheira Clarice Menezes Vieira relatou que a Carta tem aspecto

conjuntural e será necessário acompanhar as mudanças decorrentes do retorno gradual e que o documento

visa responder a uma necessidade imediata relativa ao lançamento da frequência e sugeriu a votação para

a supressão ou inclusão de trechos na carta. O Sr.Presidente ratificou a fala da conselheira e pediu

sugestões aos conselheiros. A conselheira Betty Nogueira Rocha confirmou a importância da manutenção

de um posicionamento político do conselho e sugeriu a revisão do documento. O conselheiro Evandro

Correia da Silva sugeriu novas alterações ao texto e esclareceu as suas razões. O Sr.Presidente se

manifestou a respeito do pedido e solicitou a manifestação dos conselheiros. A conselheira Laís Viana

Pinheiro manifestou interesse em divulgar a Carta junto a categoria Técnico-Administrativa. O

conselheiro Mário Máximo sugeriu alteração no primeiro parágrafo da Carta. A conselheira Clarice

Menezes Vieira solicitou votação para confirmar a emissão da Carta em nome do CONSUNI-IM e outra

votação relativa ao seu conteúdo. O conselheiro Benaia Sobreira de Jesus Lima apoiou sua fala. A

conselheira Carmem Pimentel perguntou se a manifestação se refere ao lançamento de frequência integral

a todos os servidores que não se enquadrem nas hipóteses de trabalho remoto. O Sr.Presidente confirmou.

A conselheira Clarice Menezes Vieira se disponibilizou para editar a carta em tempo real de acordo com

as sugestões dos conselheiros. Houve debates concernentes ao tema e o Sr.Presidente pôs em votação o



item 6.2. A CARTA Nº 307 / 2021 - IM deve ser emitida em nome dos membros do Conselho de

Unidade do Instituto Multidisciplinar. Proposta APROVADA por unanimidade. Nada mais havendo a

tratar, às dezoito horas, o Senhor Presidente encerrou a reunião, da qual, para constar, eu, Laís Viana

Pinheiro, Secretária Administrativa do Instituto Multidisciplinar, lavrei a presente ata, que vai assinada

por mim, e após lida, discutida e aprovada, pelo Senhor Presidente e demais Conselheiros presentes.

ANEXO I

Proposta de Calendário - Reuniões Ordinárias CONSUNI-IM 2022

103 11/01 Terça-feira

104 09/02 Quarta-feira

105 09/03 Quarta-feira

106 07/04 Quinta-feira

107 05/05 Quinta-feira

108 07/06 Terça-feira

109 04/07 Segunda-feira

110 05/08 Sexta-feira

111 05/09 Segunda-feira

112 06/10 Quinta-feira

113 08/11 Terça-feira

114 09/12 Sexta-feira

ANEXO II

CARTA Nº 307 / 2021 - IM (12.28.01.32)

Nº do Protocolo: 23083.088169/2021-49

Seropédica-RJ, 06 de dezembro de 2021.



CARTA MANIFESTO DO CONSUNI-IM/UFRRJ

Nós, membros do Conselho de Unidade do Instituto Multidisciplinar, em decisão unânime, em sua 102ª.

reunião ordinária, realizada em 06/12/2021, tornamos público nosso posicionamento favorável ao

lançamento da frequência integral dos servidores professores de todos os departamentos do IM/UFRRJ.

Determinação que alcança, também, todos os servidores técnicos administrativos do mesmo Instituto.

Os docentes têm a missão de articular o ensino, pesquisa, extensão e gestão, atividades laborativas que

são operacionalizadas dentro dos limites da Universidade ou fora dela, em horários diversos e assumidos,

quando da nossa contratação, após extenuante concurso público.

Com o surgimento da pandemia da COVID 19, a comunidade acadêmica passou a enfrentar as

dificuldades e as orientações de cuidados e preservação da vida e da saúde de todos. Como de costume, os

professores mantiveram-se à disposição da Universidade, a fim de cumprir, como de fato cumpriram, seu

mister na qualidade de docentes, educadores e gestores.

Não é demasiado dizer, que o ensino é ministrado de forma presencial ou remota, a pesquisa e a extensão

ultrapassam os marcos limitadores da Universidade.

Hodiernamente, o ensino está sendo ministrado remotamente, por força da pandemia do COVID 19,

portanto, num contínuo trabalho e esforço desmedido de manter nossas atividades de lecionação

equilibrada dentro da realidade que nos foi imposta. Continuamos com o nosso labor em sociedade de

forma presencial, embora ministrando as aulas remotamente, porque os professores continuam à

disposição da Universidade, comparecendo presencialmente, não raro, com toda cautela aos espaços

acadêmicos, sem a presença de alunos, a fim de consultar apontamentos, livros e ministrar as aulas

remotas destes espaços supracitados, quando conveniente, permanecendo em ampla atividade acadêmica e

administrativa, quando for o caso.

Os grupos de pesquisa se reúnem remota e presencialmente, nesta hipótese com a presença de pequenos

grupos de alunos, em média dois ou três, não mais do que isso, resguardando as medidas sanitárias

indicadas no âmbito do Comitê COVID/UFRRJ.

Insistimos, o nosso trabalho sempre foi presencial nesses dias de pandemia como antes no período

pré-pandêmico, sendo desconhecida da legislação que ancora o trabalho do professor federal, até então, a



forma híbrida do trabalho docente. Cumpre destacar, que apesar da pandemia o zelo na lecionação, na

pesquisa, na extensão e na gestão continuam firmes sem esmorecer.

Igualmente ao trabalho dos docentes, o do servidor técnico também é presencial na medida que existe a

necessidade de seu comparecimento nos espaços acadêmicos, embora parte significativa da rotina laboral

esteja ocorrendo de forma virtual, fora das instalações do Campus.

Assim, senhor magnífico Reitor, professor Roberto de Souza Rodrigues, e demais membros da

administração central de nossa Universidade, acompanhamos a lei e nosso regime de trabalho,

hipotecando nossa lealdade e compromisso de trabalharmos juntos para uma Universidade pública forte,

gratuita e de qualidade.

Por derradeiro, importa afirmar que não estamos medindo forças com o senhor magnífico Reitor ou com

qualquer outro membro da administração central de nossa Universidade. Ao contrário, estamos trazendo

sincero apoio e contribuindo coletivamente para a manutenção da segurança jurídica, amparados com

parecer legal da representação sindical docente (Adur) e a eficácia da lei que nos rege.

O intuito deste Conselho não está em afrontar as orientações desta administração central, ou mesmo de

uma instrução da lavra do executivo nacional, ou de qualquer decisão judicial. Estamos exercendo, como

cidadãos e profissionais da categoria de servidores públicos, amparados ainda pelos Estatuto e Regimento

Geral desta Instituição, o direito de manifestação pacífica e ordeira, a fim de contribuir neste momento de

insegurança jurídica e sanitária pelo qual toda a sociedade passa.
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